

La Idea Libre

SEMIDIARIO REPUBLICANO

de oposición y de intereses generales

AÑO I

SAN JOSÉ, 9 DE MAYO DE 1903

NÚMERO I

EDITOR Y ADMINISTRADOR,

JUAN R. VIQUEZ SEGURA

Suscripción mensual..... ₡ 0-50
Número atrasado..... „ 0-10

OFICINA DE LA DIRECCIÓN:

Calle 26, Norte, casa número 32

NUESTRA BANDERA

Acariciados por un ideal, siempre combatimos. Las ideas cuando buscan un fin son perdurables, eternas, las tormentas crujen á sus pies y las tempestades se desatan horripilantes sobre sus cabezas sin que ellas vacilen, sin que la duda lance su saliva ó el rayo inverecundo de la calumnia rubrique con letras de fuego su fatídico nombre.

La lucha atrae con el suave y voluptuoso atractivo del vértigo, con el dulce coqueteo de mujer bella, con los aleteos de la gloria.

Por eso luchamos! Por eso la pluma tiembla con su rasgar estas cuartillas, por eso en las agonías del combate, al acaso quizá, recogemos una bandera en medio de la refriega, por eso tal vez al disiparse las brumas encontramos nuestro ideal, un paño tricolor disputado por todos; entonces lanzamos el grito que se pierde en la pampa desierta: ¡hurra, antiguos soñadores, viejos soldados del republicanism!

Nuestra tarea ha sido interrumpida por breves instantes. ¿Qué significa en el reloj de

la civilización pocos segundos que no se emplean en la lucha? ¿No tiene acaso la política sus interrupciones?

Las grandes ideas encuentran siempre sus vallas formidables, los egoísmos las mezquinidades, los contratiempos ante los cuales tiene forzosamente el pensador, el conquistador ó el sabio que enfrentarse.

Nuestra labor ha tenido que acallar sus fuegos, reparar sus claraboyas y enderezar su puntería.

Hemos vigilado siempre alerta, sin que los enemigos hayan penetrado en nuestras tiendas, sin que los gansos capitolinos hayan lanzado su tético, lúgubre y mortal graznido, en demanda de socorro, sin que en los campamentos hayan faltado los vivacs emblemas de la lucha.

No hemos quemado aun el último cartucho; no estamos en la última é histórica situación del caudillo inmortal que quemara sus naves para salvar su sed de gloria, no ha caído todavía el postrer soldado envuelto en el lábaro ideal que acariciamos, ni los clarines han acallado su voz.

La lucha es la que amamos, el combate franco y abierto es el que nos llama, la Justicia y el Derecho nos abrigan con su palio!

Obreros infatigables en nuestra noble tarea aguardamos la lid; idealistas en busca de un principio estamos en los puestos de primera fila observando los movimientos del contrario y vigilando los puntos de ataque por donde pueden abrir brecha las huestes enemigas.

Por acá una columna quiere tomar un reducto, pues á volar en su defensa; por allá las avanzadas quieren copar una guerrilla nuestra en descubierto, pues á interponer su paso; de cerca, á pelear á la arma blanca; de lejos, que

los cañones de largo alcance escriban su rúbrica de fuego en el azul del campo.

Estamos en descubierta, no han caído todavía en nuestra tienda los cascarones enemigos, todo está en orden, espadas lucientes, arneses listos, los soldados febriles é impacientes; disciplinados y contentos esperan la voz de ataque en conquista de sus fueros, en demanda de libertad; cabalgando en briosos corceles camino del progreso, con ansias vehementes de apagar la sed del ideal que acarician, arrullados por las esperanzas; cada día que agoniza es una jornada más que se gana hacia el triunfo de la Democracia.

Cuando se persigue una idea no se miran los sacrificios que demanda!

Los granos de arena arrojados por el viento llegan á formar con el tiempo la roca dura con que se hacen las estatuas de los héroes!

La conquista de un bien no se consigue sin sufrimientos, su implantación envuelve torturas y no es labor fecundante la que se recoge hoy, se siembra para el porvenir!

Henos pues, queridos lectores, asumiendo la suprema dirección de esta hoja.

¿A que presentaros de nuevo nuestro programa?

Nos conoceis como infatigables luchadores de la Democracia, que nuestro verbo cante siempre su bondad á las multitudes, que nuestra voz sea la campana que toque á somaten congregando á los pueblos á la conquista democrática que los caídos desean, que nuestra bandera ondeando orgullosa sobre nuestras cabezas sea el signo de redención, que ella nos lleve á la derrota ó al triunfo, sin mirar atrás y que más tarde susurre en nuestras tumbas con su dejo lúgubre al ser movida por el viento ó sea la que gallarda y majestuosa flote en las cumbres del Capitolio.

Adelante pues! Caminamos hacia el monte lanzando el patético excelsior!

SEÑOR DIRECTOR DE

"LA IDEA LIBRE"

Muy señor mío:

Suplícole se sirva insertar en sus columnas la siguiente correspondencia que atañe con la

revolución de la República hermana, Nicaragua.

Existe, como U. y los lectores saben, dos partidos que se disputan en la tierra de los lagos la supremacía: conservadores y liberales.

Caídos los primeros desde el año 93 han vivido y viven en la revuelta sin programa y sin bandera, haciendo una oposición sistemática al que rige hoy los destinos de este país.

Esas revoluciones fraguadas en la sombra, han sido debeladas y sus partidarios han emigrado en busca de nuevas intentonas.

Ultimamente ha estallado una que se creía formidable á cuya cabeza marchaba Emiliano Chamorro y compañeros. Como en ese país no se tienen datos precisos y seguros de este movimiento, á vuela pluma le daré detalles sin necesidad de entrar á discutir el fondo, ó sea los antecedentes que sirvieron de pretexto para encender la tea de la discordia en esta mi patria, sembrando así la ruina moral y material con desdoro del crédito, seguridad, soberanía y libertad nacionales, que eran las que llevaban bajo el palio de la democracia, la Constitución y las leyes de esta mi tierra encadenada á sufrir las salivas de los tradicionales conservadores y á veces de algunos tráfugas liberales.

Esa revolución no ha tenido ni tendrá eco en Nicaragua. El Partido Liberal, con sagacidad, cordura y honradez, ha implantado sabiamente las ideas republicanas y á su sombra bienhechora los pueblos todos han ido conquistando sus fueros y sus derechos, sus añosas libertades y sus anhelos civilizadores, sus alegrías democráticas y sus regocijos republicanos; y esto, señor mío, lo ha conquistado el Partido Liberal nicaragüense con el rugido espantoso de las piezas Banks y el golpe formidable de las bayonetas salvadoras.

Los que conspiran en la sombra como los buhos, los que sacan la zarpa aguda cuando agoniza el día, esos no tendrán apoyo, su obra será antipatriótica, intecunda, salpicada con sangre, maldecida por los caídos, escupida por los pensadores cuerdos, abofeteada por los apóstoles del derecho, escrita con lodo por los hijos de la justicia en las páginas de la eterna historia.

La revolución enseñoreada en el lago no puede triunfar.

Ratonera líquida no tiene válvula de escape, los refugiados en ella, caerán en esa tela de araña hecha de finísimas gotas de agua azules y temblantes sin que el *Victoria*, en el cual navega el Negro Chamorro le presente batalla al 11 de Julio, vapor del Gobierno. Granada, San Jorge, San Ubaldo y San Carlos son los puntos estratégicos que dominan el Lago y éstos están en poder del Gobierno.

La revolución metida en ese cinturón de fuego no podrá perdurar, las luchas intestinas han hecho su agosto, se miran y la desconfianza cunde en las filas conservadoras.

La libérrima León hace causa común con Zelaya y lo sostiene; Granada con sus históricas doctrinas está aliada con los enemigos de la República pero en cambio otras poblaciones han manifestado el deseo de que triunfe el Gobierno en la actual contienda antes que la casa Chamorro llegue al poder.

En mi próxima seré más extenso ya que mi deber me llama á cumplir con el sagrado precepto de defender mi patria.

Espere más detalles que le irán por próximo correo.

Luis Caldera.

Abril 26 de 1903.

ENTENDAMONOS

En uno de los tantos reportages que "El Noticiero" ha hecho á don Federico Mora, aparece uno en el cual afirma de un modo categórico y refiriéndose á la revolución de Nicaragua que ésta tomará inmensas proporciones, que el General Zelaya está impotente; y oígan Uds. señores lectores. esto es de poner á pensar en algo serio: lanza don Federico una especie que se presta á comentarios mil; dice así: Me consta que los emigrados nicaragüenses reciben apoyo del exterior; Esto, por lo que respecta á nosotros, es decir, á Costa Rica, es un cargo tan ofensivo como gratuito. El actual gobernante con quien no estamos de acuerdo en lo que respecta á nuestra política interior, ha procedido con lealtad observando una conducta que no admite reproche. Eso de afirmar de un modo absoluto que los emigrados nicaragüenses reciben apoyo, nos hace pensar que este gobierno les está proporcionando ele-

mentos, puesto que emigrados los hay aquí y en considerable número.

Don Federico, debiera, puesto que posee el privilegio de saberlo todo sin saber nada-precisar en sus reportages quienes son los gobiernos que ayudan á los revolucionarios y debiera además para ser consecuente con don Ascensión que fué quien le abrió las puerta para que tornara á la patria, medirse un tanto para no comprometerlo, y para no aparecer como ingrato refrenar la pasión que contra el gobierno de Nicaragua su protector ha venido manifestando hace algún tiempo.

Los gobiernos de Costarrica han permanecido siempre neutrales cuando nuestra hermana Nicaragua se ha visto azotada por las conmociones intestinas y don Federico, al afirmar lo que ya hemos consignado, sienta el principio de intervención de parte nuestra.

Esto nos compromete.

Ahora viene la parte jocosa, dice don Federico!! "y puede Ud afirmar á sus lectores que dentro de un mes á más tardar tendremos á Zelaya por aquí." Nació el Antecristo; el juicio se aproxima, parió la mula. Esta afirmación es un vaticisnio y de importancia. Nosotros apuntamos la fecha, y creemos que al cumplir el mes el General Zelaya nos haga una visita Verdad don Federico?

¡Qué lástima que quien organizó la Feria no hubiera pensado en adquirir á don Federico para vestirlo de gitana y ponerlo á vaticinar suertes!

UN EMIGRADO

AYER

Cobardes como el que más, jamás levantaron el grito para censurar los actos del ex-Presidente Iglesias. Temerosos de ir á la cárcel nunca se les oyó en la tribuna predicando al pueblo los principios democráticos. Cuando el Partido Republicano luchaba combatiendo el principio de reelección, jamás estos señores esgrimieron la pluma para demostrar sus ideas. El pueblo era abofeteado, silencio profundo. El pueblo iba á la cárcel, silencio de momia. El pueblo era flagelado, temblores nerviosos, y adviértase que para los olímpicos no ha sido creada la ley del azote; para los

olímpicos no se construyeron los calabozos del Cuartel de Policía; para los olímpicos no existían las frases de prostituta, vocabulario de los esbirros para insultar á los republicanos chaquetas. Cuando alguno de estos señores iba al presidio, la sociedad, esa alta sociedad donde todo es mentira y nada es verdad, se escandalizaba y protestaba pero, cuando un Carlos Araya, un Ramón Cordero eran flagelados aplicándoseles hasta 300 golpes de vara, de esa alta sociedad, donde todo es mentira y nada es verdad, ni surgía una protesta, ni surgía una censura.

HOY

Han cambiado de aspecto los acontecimientos políticos en el país, y subido á las gradas del poder los que en puridad de justicia, merecen estar encadenados, cubiertos el rostro con máscaras de cartón.

Ayer, cobardes; hoy valientes. Esgrimen la pluma de un modo prodigioso; se nos figuran los cuatro músicos de "La Marcha de Cádiz." Ahora le encuentran al ex-Presidente Iglesias todos sus defectos; ahora, es tirano, infame, mal ciudadano, en fin, todo. ¿Y por qué, nos preguntamos nosotros, por qué tanta bravata de estos señores ahora que la ocasión es extemporánea? No, señores del Olimpo, no sean Uds. tan necios, con esos arranques de *héros* no ganarán Uds. las simpatías del pueblo. Uds. no tienen derecho á gritar: Uds. se han sentado en la mesa presidencial. Uds. se han sentido orgullosos al estrechar la mano de don Rafael y ahora lo atacan. ¡Si hubiera al menos dignidad para atacarlo! Apostaríamos ciento contra uno que ninguno de los Licurgos ofendidos le ha mandado á Iglesias la esquila de desafío? . . . ¿Quién sabe?

Eso de confabularse para atacar á un hombre solo, como aconteció en el Nacional no hace muchos días sin respetar á la alta sociedad donde todo es mentira y nada es verdad; sin respetar además que Iglesias andaba con su esposa, no, no, señores del poder, Uds. son muy ingratos, están Uds. atacando á quien les arrojó el tan deseado mendrugo.

Ah! el pueblo, el eterno mártir donde todo es verdad y nada es mentira, el pueblo, repeti-

mos, posee un fondo de bondad sublime. Cayó Iglesias y nadie que sea del pueblo ha llegado á insultarle; ni en la calle que es el lugar aparente para no distinguirse como indecentes.

Señores del Olimpo: ¿Por qué uno de Uds. no se dispone á perder la vida enviando una esquelita de desafío sencilla, muy sencilla al señor Iglesias? Y tengan Uds. seguro que todos nosotros los que de verdad hemos sido republicanos, y no de mentira asistiríamos al duelo á hacer apuestas.

Sería de reír un desafío entre un Olímpico caído y otro Olímpico detente pluma y no digas más por ahora.

JACOBO EL DANTÓN

Gacetillas

Corren rumores de que nuestro compatriota y amigo el Gral. Joté Zeledón, ha sido fusilado por los revolucionarios de Nicaragua. Hemos tratado de saber de que fuente vino la noticia sin poder hasta ahora encontrarla.

Ojalá que los rumores no se confirmen y la bola se deshaga.

"La Idea Libre" saluda atentamente, tanto á la Prensa Nacional, como á la extranjera, y coadyuvará en el sentido de hacer triunfar la libertad y el progreso.

Enamorados de un principio siempre nos encontrarán nuestros contrarios en el terreno de la cultura, peregrinos en busca de un ideal, llevaremos en nuestras alforjas lo que cada uno que salga á nuestro paso nos brinde.

Queremos un puesto en el banquete de la prensa, portar voz de la opinión pública y termómetro precioso de la cultura de los pueblos.

Nuestro grano de arena que ofrecemos gustosos, servirá, es indudable, para formar el templo de la democracia, que sea nuestro pobre contingente el que sirva para formar la República, hagamos la evolución en ese sentido, dentro de la órbita de la libertad, la paz y el trabajo, únicos símbolos que servirán de enseña á regeneración de los pueblos.

TIPOGRAFÍA DE JENARO VALVERDE